



*Obra: 12 de octubre, ya los esperábamos con nuestros grabados
Armando Mejía*

“Resistencia: Riqueza y fortaleza de nuestras culturas originarias en territorio nicaragüense”

En Nicaragua, según el historiador Jorge Eduardo Arellano, el primer registro histórico asociado a la resistencia indígena de nuestros pueblos contra la invasión española se desarrolló el 05, 17 y 20 de abril de 1523, encabezado por el cacique Macuil Miquiztli (Cinco Muerte- identificado con la toponimia nahuatl Nicaragua) y el cacique Diriangén (Teyte o jefe de los Chorotegas entre Nandaime y Diriamba), quienes se unieron para combatir a los intervencionistas extranjeros.





Poco se ha conocido de la relevancia del papel de nuestros grupos originarios, debido a la imposición ideológica, política y social en la enseñanza de la educación inicial establecida desde la época de la corona española en los países de nuestra América.

Históricamente nuestros pueblos originarios han permanecido en una lucha constante por su sobrevivencia cultural, lo que implica fuertemente la defensa de su cosmovisión y modo de vida. Esto se manifiesta en diversas expresiones culturales de resistencia, no simplemente bélicas.

Malespina

Tomando en cuenta la clasificación del autor Pablo Kraudy, establece seis actitudes y formas de resistencia:

1. *Resistencia racional.* El implemento de mecanismos mentales para provocar el alejamiento de los invasores, como el diálogo entre Nicarao y Gil González.
2. *Resistencia armada.* Constituye la forma física de respuesta frente a la conquista y colonización.
3. *Migración forzosa a zonas inhóspitas* que se encuentran fuera del control español, para convertirlas en regiones de refugio.
4. *Resistencia pasiva.* Su sentido no radica en la claudicación, sino en la preservación de la vida.
5. *Suicidio colectivo.* Filicidios, suicidios, abstinencia a la alimentación, a las relaciones sexuales y la procreación.
6. *Reformulación cultural.* Preservar ciertos elementos culturales propios mezclados con los del invasor.



Y es que estos tipos de resistencia se dan debido a que nuestros pueblos originarios estaban defendiendo su propio modo de ver el mundo y sus formas de relacionarse con otros grupos culturales, lo que conllevó sumado a otros hechos históricos por la liberación a la consolidación de lo que hoy nos identifica como nicaragüenses.

Por su parte, el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, a partir del año 2007, encabezado por el presidente Daniel Ortega Saavedra, estableció que a partir de ese año la conmemoración de la fecha del 12 de Octubre de 1492, que antes era conocido como "El día de la Raza" o el "Día de la Hispanidad" celebrando positivamente el mestizaje español- originario, fuera cambiado al "Día de la Resistencia indígena, negra y popular", para conmemorar la valentía de nuestros pueblos originarios y su vigencia cultural, así como la resistencia invisibilizada de los afrodescendientes.

Elaborado por:

